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据新华社香港电（记者郜婕） 香港特区政府劳工及福
利局局长萧伟强近日宣布，将于今明两年推出两项社区安
老服务试验计划，分别以处于离院过渡期的长者和身体机
能轻度缺损的长者为服务对象，以促进居家安老。

第一项试验计划预计 2018年第一季度推出，由医院管
理局与社会福利署合作，为离院长者提供过渡期支援服
务。这一计划为期3年，预计开支约2.2亿港元，可为至少
3200名长者提供服务。

另一项试验计划预计今年第四季度推出，将为经评估
符合资格的身体机能轻度缺损长者提供个性化照顾服务，
包括膳食、家居清洁、护送、购物等。这一计划为期3年，
预计开支约3.8亿港元，可提供4000个服务名额。

这两项服务的费用将根据服务使用者的负担能力，由
使用者和政府共同承担，负担能力较弱的使用者可以获得
较多政府资助。

萧伟强说，特区政府2017至2018年度投放在安老服务
方面的经常开支约为78.4亿港元，其中约23亿港元用于社
区照顾服务。“我们在这方面仍需急起直追，并会继续投放
资源。”

澳门环保 小处见真章
本报记者 任成琦

台当局发旅游补助纰漏百出
疑涉“官商勾结”
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新华社香港3月21日电（记者王小旎） 富艺斯拍卖行
20日在港展出美国波普艺术家安迪·沃霍尔于1982年游历中
国时所拍摄的逾200张照片。这些照片将展至4月2日，并
于5月28日亮相富艺斯2017年春季拍卖会，最低估值为880
万港元。

据悉，此次展览为安迪·沃霍尔于 1982年 10月及 11月
期间到访香港及北京时所拍的摄影作品，为首次完整地公
开展出及拍卖。富艺斯亚洲区副主席暨二十世纪及当代艺
术部亚洲主管陈遵文表示，这些照片不仅充满趣味和动
感，还具有重要的历史价值。

记者当日在展览开幕礼上看到，安迪·沃霍尔的作品以
黑白为主，主题包括标志性景点，如北京的万里长城及天
安门广场、香港的维多利亚港，以及中国人平凡生活的点
滴，如饺子、果皮箱、骑自行车的行人及理发的大爷等。
据悉，其中五组作品借用了艺术家广为人知的复制与重复
技法，将数张相同的照片以针线缝纫在一起，产生独特的
视觉冲击。

富艺斯二十世纪及当代艺术专家雪鸾对记者表示，相
片记录下许多香港和北京城市发展过程中的回忆，许多大
厦及雕塑现今已不复存在。她指出，富艺斯透过去年秋拍
发现，亚洲区收藏家对安迪·沃霍尔的作品兴趣升温，同
时，他们对摄影这种媒介的兴趣也在提升，因此预计该艺
术家的摄影作品在本季春拍有望大幅超越预估值。

安迪·沃霍尔1928年出生于美国匹兹堡，1987年在纽约
去世。他借助日常生活中有代表性的“符号”来表达流行
文化对人们的影响，汤罐头、可乐瓶、明星及政治领袖等
都成为他的创作对象。

“安迪·沃霍尔在中国”

摄影展在港展出

据台媒报道，陆客锐减，蔡当局去年底推出3亿
元 （新台币，下同） 旅游补助方案救市。民进党

“立法委员”黄国书近日提出五大疑点，包括一人同
时为多家旅行社负责人、一团分拆成多团、谎报司
机资料等，质疑“观光局”视而不见，呼吁应停止
急就章式补助，彻查是否有“官商勾结”。

申请补助资料有五大疑点

黄国书说，扩大旅游补助方案执行时间是去年
11月4日至今年1月4日，补助对象是受到大陆游客
减少所冲击的台湾 9 个县市，补助金额近 3.5 亿元，
共有 611 家旅行社申请、出游 7577 团。经他深入调
查，发现许多资料有造假之嫌，3亿多元沦为业者抢
食的“大饼”，违背台当局原意。

黄国书认为，申请补助资料有五大疑点：第
一，不同旅行社负责人是同一个，规避申请要点中
单月 20团上限规定。第二，出一团拆五团、出一团
报两团，同一群人出现在同一天不同的核销照片
中。第三，旅行社提供司机资料谎报、上缴行车记
录资料造假、同一司机在同一时间开两台游览车。
第四，旅行社、餐厅、申请协会、游览车公司都是
同一人负责，申请补助也一条龙。第五，显而易见
的造假，“观光局”视而不见。

造假业者将承担法律责任

台湾“观光局”业务组组长刘士铭说，申请补
助的资料还没完全核销完毕，审核进度已报账核销
占 20%，若核销资料引起疑虑，“观光局”也会请业
者提供资料。但现在3亿元核销还未结束，未来“观

光局”会仔细比对相关文件。
刘士铭说，“观光局”都要求业者签切结书 （指

承诺书），若发现造假，业者会承担法律责任。针对
申请补助也有一条龙状况，刘士铭说，补助条款未
限制，且“国旅”市场业者集中，才会出现此情
形，但未来“观光局”会仔细审核。台湾“法务
部”检察司科长纪致光称，“法务部”会尽可能厘清
事实，让相关人员承担法律责任。

除呼吁检调单位主动介入外，黄国书对“交通
部”提出3点要求。第一，要“交通部”重新检视相
关核销资料。第二，要“交通部”政风单位彻查

“观光局长”以下相关人员，确认是否有官商勾结。
第三，停止急就章式观光业者补助政策。

观光主管部门疑似放水

黄国书举例说，“楷模旅行社”去年11月20、21
日承接中和区250名警察志工团，前往高雄茂林风景
区，疑出 1 团申报 5 团取巧补助；“凯越旅行社”承
办桃园角板山公园之旅，申报到“香铖活鱼餐厅”
用午晚餐，仅中午短暂停留 16分钟即离去，明显存
在问题。台立法机构办公室向观光主管部门业务组
申调资料，该组不是闪躲、就是刁难，即便给资料
也是东漏西漏不完整，激发他揭弊决心，强烈要求
交通主管部门追回不良业者造假冒领补助。

黄国书坚称，他不是针对个别旅行社，而是针
对在有问题的资料上、监督机制却几乎消失的情
况。“为何观光主管部门如此轻易就核销？”他痛
批，观光主管部门长期与业者共生，甚至替业者放
水。台当局交通部门负责人贺陈旦要求，观光主管
部门须在2个月内完成清查，给外界一个交代。

据新华社香港电 （记者张雅诗）
香港城市大学近日宣布，该校领导的
研究团队最近取得重大突破，在金属
玻璃成型过程中，发现一个未为人知
的无定型状态，有助研制更优质的新
型金属合金。

城大指出，研究人员希望通过改

变金属玻璃的纳米结构，从而研制更
多新型材料。这次研究发现了金属玻
璃内未为人知的无定型状态，从而了
解到另一种原子堆积的情况，日后可
利用加热等简单方法研制新型材料。

这项研究计划由城大物理及材料
科学系主任兼讲座教授王循理领导。

王循理表示，这次研究成果是玻璃物理
学的重大发现，有助研究人员进一步探
索，通过促使或形成无定型状态，从而
调整玻璃合金的特质，以及制造出较大
体积的物料，产生更广泛的效用。

据介绍，与晶态合金相比，金属
玻璃具更高强度和韧度，也可承受更
大的弹性变形，可应用在不同范畴的
器材制作，例如运动用品装备、医疗
仪器和发电机组的变压器。

据新华社香港3月21日电 （记者
丁梓懿） 香港中文大学 21 日公布的一
项研究报告显示，女性罹患乳癌的风
险与其进食习惯息息相关，夜间进食
会增加罹患乳癌的风险。

这份研究报告将“夜间进食”定
义为：持续多于一年及每周至少一次
于晚上10时后进食。

据香港中文大学医学院赛马会公
共卫生及基层医疗学院副教授谢立亚
介绍，在晚上 10时至晚上 12时进食的
女性，患乳癌的风险会增加80%；晚上
12时至凌晨2时进食的女性，患乳癌的
风险最高，增加 120%；凌晨 2 时至 4
时，患乳癌的风险则增加90%。

报告还指出，夜间进食长达 20 年

或以上的女性罹患乳癌的风险增加
128%。同时，在夜间进食高能量、富
含碳水化合物的食物也会增加罹患乳
癌的风险。

谢立亚表示，夜间进食有可能改
变神经内分泌功能，如胰岛素、褪黑
激素及皮质醇激素的分泌，从而产生
几种与乳癌高度相关的代谢结果。

据悉，此项研究由中大与荷兰乌特
勒支大学共同进行。研究团队于2012年
至 2015 年在香港多家医院共调查 1835
名20至84岁的香港女性，其中922名为
乳癌患者，913名为非乳癌患者。

香港中大研究显示：

女性夜间进食增加患乳癌风险

港城大金属玻璃研究突破

香港将推两项安老计划

3 月 19 日，新疆五家渠雍大农业科技有限公司兰花培育
基地内，园丁正打理兰花。该基地由台商投资控股的上海雍
大实业有限公司在新疆生产建设兵团第六师五家渠市投资建
设，拥有 130 个品种，年产 3000 万株各色兰花，主要销往西
北省区及丝绸之路沿线国家。 魏新江摄 （人民视觉）

台湾兰花
新疆绽放

逢年过节，不少人都会收到“利是”（红包）。但
年节一过，大多数的利是封被当作垃圾而丢弃，既浪
费也不环保。对此，澳门环境保护局近来推出回收利是
封计划，在多个政府部门、社团、学校、银行、超级市场、
企业及酒店的大力支持下，于全澳各社区设置了超过
200个回收点，将完好的利是封回收循环再利用。

一点一滴节约水资源

小小一枚利是封，关涉环保大文章？好多人不以
为意。但聚沙成塔、积少成多，其成效不容低估。比
如，澳门环保局去年底还推出了废旧电池收集计划，
至今已在全澳各区设置超过300个收集点。单块仅几
十克重的废旧电池，迄今收集总量已超过1.6吨。

从小处着眼，正是澳门人践行环保理念的特色。
这种环保风格，也是被逼出来的。作为地域狭小、人
口密度高的都市，澳门在自然资源方面先天不足，人
均资源有限，要可持续发展，就得环保与节约并重，
两头想办法。这在澳门的水资源利用上表现得尤为明
显。

澳门淡水资源匮乏，超过95%的原水要依靠内地
供应。澳门特区政府除了投入巨大人力、财力建立先
进的污水处理厂，早在 2008 年底就协调多个部门合
作，成立了推动构建节水型社会工作小组。由海事及
水务局牵头，成员包括环境保护局、民政总署、澳门
自来水股份有限公司等9家单位，制定了为期15年的
规划蓝图——《澳门节水规划大纲》。

工作小组自 2009 年起，陆续推出“中小企业节
水鼓励计划”，获2万多家中小企业积极响应；“酒店
节水计划”，得到占全澳酒店用水总量 90%的过半酒
店参与。与此同时，还推出“校园节水计划”和“商
厦节水计划”，拓展推广节约用水的层面。全澳公共
部门和居民先后安装了 10 万个节水器具，节水总量
每年达到75万立方米。“水资源来之不易，更应该加
倍珍惜”的理念，就从一点一滴中落到了实处。

重视教育和科技创新

想想看，如果 1.6 吨废旧电池散落在垃圾桶里甚
至被随意填埋，可能会污染多少土壤和水资源？澳门
环保局表示，特区政府正积极跟进废旧电池后续事
宜，争取透过区域合作方式做资源化处理。从小处着
眼，从细处着手，最终是要落到实处，一个行动胜于
一打宣言。这当中，特区政府相关部门发挥了引领者

的作用。
随着澳门车辆日益增多，由

此带来的环境问题也日渐加剧。
近年来，澳门提出“构建低碳澳
门，共创绿色生活”的愿景。特
区政府积极推动巴士公司提升环
保技术标准，购置环保巴士投入
运作。抱着“他山之石、可以攻
玉”的思想，澳门环保局与香港
环境保护署于2016年10月签订了

《港澳环境保护合作协议》，以加
强双方在多个环保范畴上的交流
与合作。

澳门环保局呼吁市民将完好
且多出的利是封送往回收点，以
实际行动支持环保。这本身就是
一堂生动的环保教育课。来自澳
门环境委员会的黄世兴表示，类似的做法很多——澳
门通过举办“暑期教师环境教育课程”来推广学校环
保教育，借助本地社团向联合国环境规划署提交申请
竞选“地球卫士”环保奖项，在各大报刊登“环保填
字游戏”及“环保迷宫游戏”，出版一系列环保科普
丛书，首创“澳门环保酒店奖”量化业界节水、节能
和减废指标等……

澳门生产力暨科技转移中心理事长孙家雄表示，
对每年游客超 3000 万人次的澳门来说，服务业是顶
梁柱。而服务业所带来的大量污水、废气的排放又不
利于本地生态环境和旅游服务业的可持续发展。因
而，澳门急需相应的创新型环保技术。这方面，澳门
民间和企业可以发挥更大的作用。

澳门天然科技总工程师谢文高表示，该公司发明
的热力回收装置，能够把空调室外机所排放出的余热
回收，用于烧水泡茶、地暖、电热水器等。除了家用
空调机，大型中央空调机也一体适用。澳门酒店业和
娱乐城众多，环保“钱”途不言而喻。

都市化难绕环保课题

利是封和废旧电池回收，正是澳门废弃物回收系
统的缩影。统计数据估算，2009年时澳门城市废弃物
回收率为 18.6%。此后数年间，澳门社会经济发展很
快，企业和个人所产生的废弃物量也持续增长。根据近
年澳门公众环境意识调查的结果，居民纵然意识到个
体环保责任，落实起来往往不尽如人意。如何破解资

源瓶颈和垃圾困扰，将环保彻底做到位，去污除臭、变
废为宝，是每个发展中的都市都绕不开的课题。

动员民众的“人海战术”、发挥公共部门的引导
力量、重视环保教育和科技创新、化污和节约并重，
这些都是题中应有之意。聪明的做法，还要从政策引
导上对症下药。全国政协委员、澳门镜湖医院慈善会
秘书长吴培娟就表示，可以从出台鼓励回收、处理厨
余垃圾的政策入手。城市的固体垃圾里约有1/3是厨
余垃圾，经过环保分类处理，厨余垃圾可转化为有机
堆肥，实现废物利用。她介绍说，“厨余里面 80％是
水，是有营养的 （物质），20％ （可做成） 有机的培
养土，可以种植很多森林、蔬菜、粮食等。”

吴培娟的建议面向的是所有国内城市。她是有底
气的。自2012年5月起，澳门环境保护局就设立“厨
余处理示范项目”，以推动更多酒店共同参与减少厨
余的工作。澳门环保局通过评审，搜集和记录酒店厨
余回收量等数据，以监察酒店的环保表现。当然，这
个项目如果能继续推进到普通市民家庭就更好了。

澳门环保从小处着手，但显现的真章也非常耐人
深思。澳门也曾经历过海水营养富化及工业污染等历
史阶段。上世纪 90 年代开始实施的澳门环境及城市
发展研究计划，目的就是降低控制城市污染的成本，
制订澳门的可持续发展策略。这么多年过去了，努力
的成果有目共睹。如今都市化方兴未艾，澳门遇到的
问题，很多城市也都会碰到；澳门环保的成功经验和
不足，很多城市也都可以鉴戒。毕竟，套用一句熟语
来说，环保永远在路上。

澳门环境保护局近来推出回收利是封计划。 （资料图片）澳门环境保护局近来推出回收利是封计划。 （资料图片）


